



Hospitales y universidades reciben el reconocimiento Francisco Tenamaxtli por su labor durante la pandemia por Covid-19

- La Universidad de Guadalajara es la institución que mayores certezas le ha dado a la población ante la pandemia
- Fueron reconocidos veintinueve hospitales públicos, trece privados y siete universidades

Como un reconocimiento y homenaje a la dedicación y trabajo del personal de salud de hospitales públicos y privados reconvertidos ante la pandemia, que están en el frente de batalla en la atención a las personas que padecen Covid-19, y universidades que implementaron diversos programas para brindar atención psicológica durante la pandemia, jornadas de acopio de despensas y difusión de los cuidados para prevenir la enfermedad, la Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco y su Consejo Ciudadano determinaron entregarles el reconocimiento Francisco Tenamaxtli, en el marco de la conmemoración del Día de los Derechos Humanos.

Durante la entrega a la Universidad de Guadalajara, el rector Ricardo Villanueva Lomelí destacó el arduo trabajo que ha realizado esa casa de estudios desde el inicio de la emergencia sanitaria. Señaló que la comunidad universitaria suspendió actividades para trabajar el doble, refirió que hay quienes han sacrificado sus periodos vacacionales y descansos de fin de semana para mantenerse en el combate a la pandemia. Indicó que el personal de la UdeG ha estado en la primera línea de batalla, arriesgando su salud para cuidar la de los jaliscienses y expresó que la universidad y los hospitales civiles están a disposición de toda la ciudadanía.

Entre las acciones que ha llevado a cabo la UdeG en esta emergencia están:

- Se han recibido 118 mil 475 llamadas de diagnóstico en el call-center de la universidad.
- Esas llamadas se convirtieron en 70 mil pruebas de detección PCR.
- Los investigadores universitarios desarrollaron una metodología científica para focalizar la realización de pruebas PCR.
- La universidad realiza 800 pruebas de detección diarias.
- Se instalaron 11 laboratorios para realizar pruebas de detección en ZMG.
- También se instalaron laboratorios en Tepatitlán, Puerto Vallarta, Cd. Guzmán, Ocotlán y Colotlán.
- Los Hospitales Civiles no han tenido bajas en su personal sanitario que enfrenta al Covid-19.
- La universidad se prepara para la red de vacunación Covid-19 y pone a disposición 46 ultracongeladores para almacenar vacuna.

Además, se han mantenido las actividades académicas y se han ajustado sus procesos educativos en modalidades a distancia, la UdeG ha realizado múltiples acciones de asistencia social como el acopio de víveres para apoyar a familias que lo requerían, abrió un centro de aislamiento para romper las cadenas de contagio y otorgó apoyo psicoemocional, entre otras.

Jaime Andrade Villanueva, director del OPD Hospital Civil de Guadalajara, refirió que este nosocomio fue de los primeros reconvertidos para la atención de Covid-19, con el mayor número de espacios en camas y en terapia intensiva. Dijo que a la fecha han presentado 1 700 casos positivos entre el personal de salud, con cero defunciones de quienes tienen atención directa a pacientes. Además, en sus laboratorios realizan pruebas dentro del programa Radar, en donde procesaron el 45 por ciento de las muestras obtenidas. También se instaló un call-center para la programación de pruebas, para brindar orientación y realizar el préstamo de oxímetros.



Indicó que Jalisco destacó por el trabajo que de manera conjunta realizaron los Hospitales Civiles, en coordinación con la UdeG vinculados con otras universidades, el sector privado y el gobierno, como lo recomiendan las mejores prácticas en el mundo.

Durante la entrega del reconocimiento Francisco Tenamaxtli al Hospital General de Occidente “Zoquipan”, su director, Manuel Alejandro Barajas Zambrano, expresó su agradecimiento a esta defensoría, y dijo recibirlo a nombre del personal de salud que se encuentra al frente de la atención de pacientes con Covid-19. Destacó que es de los hospitales con mayor capacidad instalada, al contar con 347 espacios, de los cuales se encuentran funcionales 150 y en la Unidad de Cuidados Intensivos, 91. Actualmente atienden a un promedio de 45 pacientes por día.

En total, diecinueve hospitales y dependencias del sector salud del estado, dos hospitales del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), trece hospitales privados y siete universidades recibieron esta distinción por su labor en la defensa de la dignidad humana y su trabajo para garantizar el derecho a la salud de sus pacientes y ciudadanía en general.

Esta defensoría expresa también un amplio reconocimiento al personal del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Jalisco, quienes fueron merecedores de esta muestra de gratitud por su trabajo, quedando pendiente la entrega del Reconocimiento hasta que sus autoridades establezcan los protocolos correspondientes.

La entrega del reconocimiento a los hospitales privados se realizó por su compromiso social y con los derechos humanos, no obstante que son empresas, y que la obligación de garantizar el derecho a la protección a la salud corresponde al Estado, estos nosocomios mostraron disposición para sumarse en medio de la emergencia sanitaria, en la atención a los pacientes con Covid-19, lo cual no hicieron el resto de los hospitales particulares del estado.

Los hospitales e instituciones en los que presta su servicio el personal homenajeado fueron:

Hospitales del sector salud

- Hospital Civil de Guadalajara “Fray Antonio Alcalde”
- Hospital Civil de Guadalajara “Dr. Juan I. Menchaca”
- Hospital Dr. Ángel Leño
- Hospital Comunitario de Tomatlán
- Hospital General de Occidente “Zoquipan”
- Laboratorio Estatal de Salud Pública del OPD Servicios de Salud Jalisco
- Hospital Regional de Ameca
- Hospital Regional de Autlán
- Hospital Regional de Ciudad Guzmán
- Hospital Regional de Cocula
- Hospital Regional de La Barca
- Hospital Regional de Lagos de Moreno
- Hospital Regional de Magdalena
- Hospital Regional de Puerto Vallarta
- Hospital Regional de Tepatitlán
- Hospital Regional de Yahualica
- Centro de Atención Integral de Salud Mental, Estancia Prolongada CAISAME E.P
- Cruz Verde Dr. Delgadillo Araujo
- Hospital de Primer Contacto Colotlán

Hospitales ISSSTE



- Clínica Hospital No. 24 ISSSTE Puerto Vallarta
- Hospital “Dr. Valentín Gómez Farías” ISSSTE

Hospitales privados

- Centro Hospitalario Mac Bernardette
- Hospital Centro Médico Alteño
- Hospital CMQ Vallarta
- Hospital Country 2000
- Hospital Felman
- Hospital Joya Marina Vallarta
- Hospital Puerta de Hierro Sur
- Hospital Real San Lucas
- Hospital Real San José
- Hospital San Javier
- Hospital Santa Margarita
- Hospital Terranova
- Sanatorio Guadalajara

Universidades

- Universidad de Guadalajara
- Universidad Marista
- Universidad del Valle de México
- Centro Universitario Enrique Díaz de León
- Centro Universitario UTEG, AC
- Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, ITESO
- Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, Tec de Monterrey Campus Guadalajara

Ante la imposibilidad de realizar un evento presencial para entregar el reconocimiento Francisco Tenamxtli a defensoras y defensores de derechos humanos, como lo lleva a cabo la CEDHJ cada año, por cuestiones de protección ante la pandemia por Covid-19 se decidió hacerlo en cada una de las sedes de los hospitales e instituciones galardonadas en las diversas regiones del estado, con los protocolos de sanidad indispensables para evitar contagios, pero con la misma emotividad, importancia y gratitud.

El presidente de la CEDHJ, Alfonso Hernández Barrón, en cada una de las visitas, reconoció la labor de quienes anteponen su salud para proteger la del resto de las personas. Agradeció que se redoblaron esfuerzos en la atención médica que brindan, y lamentó las agresiones que a inicios de la pandemia recibieron por el hecho de portar uniforme médico. Dijo estar consciente del desgaste físico y emocional, así como del riesgo personal y de sus familias al que se exponen todos los días.

Los directivos y personal de los hospitales y universidades privadas agradecieron la entrega del reconocimiento Francisco Tenamxtli. Aseguraron que representa un gran aliciente para aquellos que están al frente de la atención de pacientes con Covid-19, y esto les permite continuar con tan loable labor.

Compartieron las experiencias que han tenido durante esta pandemia, entre ellas la satisfacción de salvar vidas y, en contraparte, la frustración y tristeza que les embarga cuando pierden a alguno de sus pacientes.

El reconocimiento Francisco Tenamxtli se otorga a quienes se han distinguido por la promoción y la defensa de la dignidad humana, en memoria del indígena caxcán, precursor de la defensa de los derechos humanos en América.



Sesiones Solemnes

En conmemoración del 72 aniversario de la adopción de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, 43 ayuntamientos de Jalisco realizaron sesiones solemnes.

Las y los presidentes municipales, así como quienes integran el cabildo, expresaron su compromiso de llevar a cabo su trabajo cotidiano salvaguardando los derechos humanos de las personas que gobiernan. Algunos de ellos precisaron que, en atención a las recomendaciones que la CEDHJ les ha emitido, han reforzado las acciones en favor de la niñez y de las mujeres. Expresaron que en lo que resta de sus administraciones estarán laborando con la visión del respeto a los derechos humanos y en colaboración con esta defensoría.

Por parte de la Comisión participaron además del titular, las y los integrantes del Consejo Ciudadano, la Tercera Visitaduría y la Secretaría Técnica, quienes destacaron la importancia de la conmemoración en medio de la pandemia por Covid-19.

En sus mensajes señalaron que hoy, los derechos humanos tienen a un enemigo más grande, destructivo y mortal que cualquier guerra: la desigualdad. Indicaron que las emergencias no pueden ser evitadas. “Si en México queremos que la crisis sanitaria no profundice la crisis de derechos humanos, necesitamos abordar el problema de raíz: existe una terrible desigualdad económica y social que durante décadas ha hecho imposible el disfrute de los derechos básicos de millones de personas y las ha dejado en la desprotección. En pleno 2020 y en el marco del aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, tenemos una oportunidad para establecer un punto de partida en busca de una recuperación transversal y la reconstrucción de un mundo mejor, más resiliente, justo y sostenible”.

Indicaron que también es necesario, en medio de esta pandemia, honrar el esfuerzo de las personas que han trabajado por los derechos humanos, particularmente por el personal de salud que en la primera línea de batalla se ha expuesto para protegernos contra la enfermedad. “Exhortamos a los gobiernos, a profundizar su compromiso con los derechos humanos, a establecer mayores garantías para su respeto pleno y efectivo; a trabajar con más ahínco por la paz en nuestras comunidades, fortaleciendo las acciones en la atención y combate a todo tipo de violencia, especialmente contra las mujeres, y luchando contra todo tipo de discriminación. Conscientes de que llegará el juicio de la historia, hoy más que nunca, debemos trabajar por la humanidad bajo el lema que plantea la Agenda 2030. En esta emergencia sanitaria “que nadie se quede atrás”.